

la poussière des bibliothèques, après avoir été distribués à quelques fonctionnaires et aux grands corps de l'État. Les comptes rendus de l'administration des douanes, ceux de la justice civile et criminelle et des sessions des conseils généraux, les publications statistiques des ministères du commerce, de la marine et des travaux publics, n'obtiennent pas toute l'attention qu'ils méritent et sont à peine l'objet de quelques résumés incomplets. Ce recueil donnera une grande place à ces matériaux importants, les raisonnera, en pèsera le mérite. Les enquêtes du parlement anglais, et les travaux qu'il fait exécuter sur la situation de ses possessions des Deux-Indes demeurent ignorés en France, ou y sont à peine révélés par quelques extraits succincts. Ils figureront ici dans des analyses étendues et consciencieuses. Nuls documents ne fournissent de plus intéressants détails sur la condition des classes ouvrières, sur la constitution de la propriété, sur les banques, sur la compagnie des Indes, sur les colonies pénales, sur les postes, la navigation à vapeur, les chemins de fer et sur tous les éléments de la puissance des grands peuples. Il est impossible de méconnaître la portée de pareilles questions ; elles occupent désormais le premier rang dans nos discussions parlementaires, et, il faut l'ajouter, elles n'y sont pas toujours traitées avec les connaissances et la maturité convenables.

« Pour se faire une idée de la richesse des sujets qu'embrasse l'économie politique, il suffit de jeter un coup d'œil sur les questions qui, depuis quelques années, occupent les esprits et divisent les opinions. Il en est peu dans le nombre, qui ne soient du ressort direct de la science, et qui échappent à ces attributions. Une récapitulation même incomplète, en donnera une idée. Ainsi la guerre entre le sucre colonial et le sucre indigène ; ainsi, les réformes dans l'organisation de la Boucherie ; le travail des enfants dans les manufactures ; le traité de commerce avec la Hollande naguère signé ; le traité de commerce avec l'Angleterre, qui ne l'est point encore ; l'union avec la Belgique, au moins pour le régime industriel ; les